

INTERACCIONES ENTRE LA FACULTAD DE HUMANIDADES Y CIENCIAS SOCIALES Y SU FUNDACIÓN EN POS DE AFIANZAR LA EDUCACIÓN

Guerrero, Roque

Contador Público Nacional. Docente Jubilado de la Universidad Nacional de Misiones. Consultor económico de organismos públicos y privados.
roqueaguerrero@gmail.com

Simón, Carlos Gustavo

Magíster en Semiótica Discursiva. Doctorando en Ciencias Humanas y Sociales. Licenciado en Letras. Docente en la Facultad de Humanidades y Ciencias Sociales de la Universidad Nacional de Misiones.
simon.carlosgustavo@gmail.com

Hauser, Silvia Ester

Magíster en Políticas Sociales. Especialista Superior en Educación y TIC (Ministerio de Educación de la Nación). Licenciada en Gestión Educativa. Profesora en Ciencias Económicas de la Facultad de Humanidades y Ciencias Sociales de la Universidad Nacional de Misiones.
silestehau@gmail.com

Resumen:

En esta reseña se recupera la memoria institucional de la Fundación Facultad de Humanidades y Ciencias Sociales, que naciera en 1981, creada por un grupo de docentes y no docentes de la reciente creada facultad para acompañar el proceso de consolidación de las prácticas educativas en el campo de las humanidades y las ciencias sociales. Desde este primer cronotopo de comienzo de los años 80, visto desde la óptica de uno de los actores que acompañó el génesis de la Fundación (Roque Guerrero), enmarcándolo en el contexto de la época que propició que cada unidad académica desarrollara una fundación en la Universidad de Misiones. A partir de este testimonio, se completan datos de los años linderos (hasta 1983) desde el libro de actas de reuniones del Consejo de Administración para visualizar cuáles eran las cuestiones importantes donde la Fundación acompañaba a la Facultad para lograr los objetivos propios de la educación universitaria. A manera de paralelo, se trabaja con emergentes de la memoria 2019 – 2020 para observar cómo esas acciones se siguen desarrollando con el mismo “espíritu” de sus comienzos y se han ampliado. Todo esto para hacer una breve proyección a futuro que, de seguro, mostrará algunos cambios, pero también la consolidación de los lineamientos que han relacionado a la Facultad de Humanidades y Ciencias Sociales y a su Fundación para poder brindar una oferta educativa universitaria científica, accesible y de calidad en pos de mejorar las condiciones de vida de los misioneros y los habitantes de la región.

Palabras clave: Facultad de Humanidades y Ciencias Sociales UNaM – Fundación – Educación



Introducción

Pero si es verdad que hablamos del tiempo de manera sensata y en términos positivos (será, fue, es), la impotencia para explicar el *cómo* de este uso nace precisamente de esta certeza. No cabe duda de que el decir del tiempo resiste al argumento escéptico, pero la separación del “qué” y el “cómo” pone en tela de juicio al propio lenguaje.

Paul Ricoeur: *Tiempo y narración I* (p. 44-p. 45)

Las relaciones entre la Facultad de Humanidades y Ciencias Sociales y la Fundación (creada por docentes y no docentes de la institución) tienen una historia de interacción de 30 años. Sin embargo, mantienen el espíritu por el que fuera creada la segunda, la colaboración con la universidad pública en pos de fortalecer la educación en Ciencias Humanas y Sociales en la provincia y la región. En este breve relato, haremos un breve repaso por algunas de esas interacciones, tomando como núcleos temporales los primeros años de creación de la Facultad de Humanidades y Ciencias Sociales de la Universidad Nacional de Misiones (FHyCS-UNaM) y la Fundación (años 1980 y 1981) y el presente; haciendo un repaso por acciones cercanas a esos núcleos y una breve prospectiva hacia situaciones que nos permiten avizorar los escenarios pos pandemia.

Problemática en el contexto de la creación de la Facultad de Humanidades y Ciencias Sociales de la Universidad Nacional de Misiones

Hacia fines de la década de 1970 e inicios de los 80 se hacía muy difícil la incorporación de bienes al patrimonio universitario nacional por las limitaciones de la Ley de Contabilidad y de Obras Públicas, que tenía estrictos y complejos sistemas de licitaciones que demoraban las tramitaciones, perdiéndose oportunidades, y, asimismo el sistema de instrumentación de las incorporaciones y posterior pago también desalentaba que particulares que quisiesen participar en estos eventos y también los precios de las cotizaciones incluían montos importantes para prever la espera y el riesgo de la contratación con el Estado Nacional, que tenía muy poca presencia en Misiones.

En la Universidad de Misiones se buscó una salida para estos casos excepcionales a través de la creación de Fundaciones, como la de Ingeniería Química, del Instituto Agrotécnico de Eldorado, de la nuestra Facultad y luego la de Ciencias Económicas.

Estas fundaciones y asociaciones son entidades civiles sin fines de lucro, autorizadas para el funcionamiento por la Dirección de Personas Jurídicas de la Provincia de Misiones y se rigen por el derecho privado. En todos los casos, la finalidad principal es la de colaborar con la gestión del organismo para el cual se crearon. Es decir, no son entes estatales, por lo tanto, no integran el Estado Nacional ni la UNaM. Por tanto, no les alcanzaba en su funcionamiento las limitaciones de las Leyes de Contabilidad ni de Obras Públicas. Pero, en el caso de que los fondos hayan provenido de la UNaM se debía rendir cuenta de las adquisiciones al Tribunal de Cuentas de la Nación, en base a la legislación del derecho privado y también al Tribunal de Cuentas de la Provincia de Misiones en caso de que los fondos hayan sido del gobierno provincial.

La mecánica que se utilizó es que al confeccionar el presupuesto de la UNaM se destinaban partidas al rubro de transferencias, para, luego de aprobado a nivel nacional el presupuesto universitario, asignarlas a estas fundaciones y asociaciones según los requerimientos, que se aprobaban por el Consejo Superior, y así estas Facultades e Institutos podían disponer ágilmente de los fondos, a través de sus fundaciones, para obras importantes o el funcionamiento del internado en el caso del Agrotécnico.

En la FHyCS surgió la posibilidad de adquirir el inmueble lindero a la Facultad, propiedad del

Profesor Alberto Levy, a un precio muy razonable, pero había que moverse con rapidez para que no sea vendido a un tercero y es entonces que se aunaron grandes esfuerzos y colaboraciones para la creación de la Fundación.

Creación de la Fundación

Como siempre un grupo de destacados docentes y un no docente, con trayectoria en la vida comunitaria, llevaron adelante la iniciativa. Siendo el 25 de setiembre de 1981, la fecha en que se lleva a cabo la Asamblea constitutiva.

Es así que resultan electos para integrar el primer Consejo de Administración docentes del Profesorado en Ciencias Económicas: Profesores Elías Estrugo BENMAOR, Amadeo Humberto DENTI, Mario Luis OVANDO, Antonio Augusto ARMANINI, Roque Alfredo GUERRERO, Héctor Leopoldo BONIFATO, Martín ERRECABORDE, Eduardo Bruno PAPROCKI y José Antonio RODRIGUEZ; de la Licenciatura en Antropología, Licenciados Federico Leopoldo BARTOLOME y Roberto Carlos ABINZANO; la no docente Noemí M. PAIZ de PEREZ; del Profesorado en Matemáticas, Licenciados Carlos Alberto SEMILLA, César Norberto AGUIRRE, Eduardo Francisco SIMONETTI y Alberto Abraham LEVY; del Profesorado de Historia, Fanny ETTORI de CONTRISTANO y Luisa Beatriz CELMAN, bajo la Presidencia del Prof. BENMAOR.

En la Asamblea constitutiva inicial, además de la elección del Consejo, se aprobaron los Estatutos Sociales y se fijó el monto de la cuota social, suscribiendo el Acta los socios fundadores Silvia Esther FERRARI de ZINK y Dionisio BARANGER.

La fusión del Instituto del Profesorado, dirigido por el Profesor Herminio SANTIAGO con la Facultad de Ciencias Sociales, conducida por el Licenciado René NICOLETTI se había realizado recientemente, dando como resultado la Facultad de Humanidades y Ciencias Sociales bajo la conducción del Licenciado René NICOLETTI, por lo que se visualiza la fuerte presencia de integrantes provenientes del Instituto del Profesorado, que fue una institución sumamente importante en esa etapa de la creación de la UNaM.

Adquisición del inmueble lindero.

Hay que destacar que las instalaciones de la Facultad de Ciencias Sociales eran sumamente precarias y limitadas, habiéndose licitado a fines del año 1978 e iniciado en el 1979, obras con destino a aulas y dependencias para continuar con el proyecto que había elaborado la Dirección de Construcciones de la UNaM, bajo la conducción del Arq. Luis NELLI.

La fusión da una importante proyección a las carreras que allí se cursan, como asimismo la necesidad de creación de nuevas carreras, no obstante, la creación de la Facultad de Ciencias Económicas, que hizo mermar en forma significativa la matrícula del Profesorado en Ciencias Económicas y el pase de la carrera del Profesorado en Matemáticas a la Facultad de Ciencias Exactas.

A consecuencia de ello, es que surgió la necesidad de ampliar las instalaciones, ya que cuando se completaría el edificio previsto no se podría atender la demanda de las nuevas matrículas.

Por ello y, ante la oferta firme de venta del inmueble lindero es que se decide la creación de la Fundación, se recibe la transferencia del Rectorado de la UNaM, previa aprobación del Consejo Superior, se adquiere el predio y se encarga a la Dirección de Construcciones el proyecto de un edificio complementario al proyecto inicial, lo cual se realiza y se licitan las obras, ya por el presupuesto de la UNaM.

Algunas acciones que se visualizan desde el primer libro de actas

El primer libro de actas de reuniones del Consejo de Administración se inicia con el Acta 1 del 9 de diciembre de 1981 y culmina con el Acta 84 del 19 de abril de 1996. Este período de quince años

abarca las presidencias de Elías Benmaor, César Aguirre y Dora Suárez de Belloni.

Desde temprano se manifiesta la voluntad de la Fundación en colaborar con cuestiones educativas que son indispensables para la enseñanza universitaria y que relacionan a los estudiantes, los docentes y los graduados. Así, en el Acta N° 3 del 12 de mayo de 1982 aparece la primera propuesta de pago de aranceles a estudiantes de bajos recursos mediante un sistema de becas, hecho que se mantuvo hasta la vuelta a la democracia, cuando la universidad pública volvió a ser gratuita para permitir el acceso de todos.

También desde 1982, se comenzó con el dictado de cursos de perfeccionamiento y capacitaciones para la comunidad en general, permitiendo así perfilar a la FHyCS UNaM como una institución clave en estos procesos fundamentales para el desarrollo profesional de graduados de la propia universidad y de otras instituciones. También en ese año la fundación comenzó a apoyar económicamente los viajes de estudiantes, siendo el primero el de los estudiantes de Trabajo Social a la Ciudad de Resistencia, para la participación de un evento académico. Los viajes estudiantiles significaron y aún significan un gran paso para los estudiantes en su formación pues les permite la participación comunitaria en la construcción y difusión del conocimiento y el reconocimiento de una Argentina heterogénea y plural que despliega sus diversas realidades en el abordaje de las ciencias sociales y humanidades.

Otra cuestión donde resultó fundamental la interacción entre la facultad y la fundación fue en el manejo de materiales impresos que son de gran importancia para la divulgación de conocimiento e información. A partir de 1982, se le asignó a la fundación el manejo de la fotocopidora, que mantuvo durante varios años. La fotocopia fue un elemento indispensable en una universidad que estaba dando sus primeros pasos y en una provincia dónde había pocos libros para compartir entre un estudiantado que año a año se hacía más numeroso. En 1983, la fundación tuvo a su cargo la impresión de guías de carreras de la FHyCS. Este primer momento, en un año que significaría el retorno a la democracia fue un paso importante para consolidar a la facultad como una de las más numerosas, con una oferta académica diversa y plural que constituye un foco de diseminación de prácticas comunitarias integrativas. También hubo varias impresiones encargadas por la fundación como "Metodología para el estudio de la Literatura Regional" de la Dra. Roxana Gardés de Fernández y la "Contribución de la UNaM a la formación de docentes en las Ciencias Económicas", propuesta presentada por la Sra. Ana R. de Lucero en nombre del Departamento de Ciencias Económicas.

En 1983 comenzó la colaboración de la fundación en la gestión de eventos académicos. Los primeros fueron las jornadas sobre "Literatura argentina en el Litoral" del Departamento de Letras (realizadas entre el 24 y 26 de agosto de 1983) y el "Primer congreso argentino de Antropología Social" (realizado entre el 30 de septiembre y el 2 de octubre de 1983) organizado por el Departamento de Antropología Social. Las jornadas y congresos son fundamentales para el desarrollo de la docencia y la investigación pues no solo permiten la difusión del conocimiento producido en la Universidad, sino que integran a la facultad en una red argentina compartida por otros centros que se encargan también del desarrollo de las humanidades y las ciencias sociales.

Desde estas primeras acciones de estos primeros años, puede verse como, aquella fundación que nació para la compra de un terreno, fue entrando "en sintonía" con el quehacer universitario para posibilitar el desarrollo de otras acciones sustantivas de la educación universitaria. Y esto fue y es así pues son los mismos docentes (y no docentes), integrantes de la comunidad educativa, quienes vieron las posibilidades que ofrecía la fundación, que está emparentada con la Facultad, pero es persona jurídica aparte, amparada por la legislación de asociaciones civiles y fundaciones, para facilitar procesos que luego redundarían en beneficios para ambas instituciones.

Un pasado no tan lejano, un presente de acción y un futuro esperanzador

Las líneas de acción que se perfilaron en un primer momento, en los inicios de la FHyCS y su fundación, se acrecentaron y diversificaron. 2019, para poner un ejemplo, fue un año donde se de-

sarrollaron varios congresos que estuvieron a cargo de la fundación en su gestión financiera. Ellos fueron:

- VI Jornadas Internacionales de Fonética y Fonología y II Jornadas Nacionales de Fonología y Discurso: organizadas por el Profesorado en Portugués realizado en la FHyCS los días 4, 5 y 6 de septiembre de 2019.
- IX Simposio Internacional y XV Jornadas de Investigación – Acción en Turismo, CONDET 2019 “De la producción al intercambio social del conocimiento”: organizados por el Departamento de Turismo, y que se realizara los días 26, 26 y 27 de septiembre de 2019 en FHyCS.
- XXIII Jornadas Nacionales de Investigadores en Comunicación: organizadas por el Departamento de Comunicación Social, que se desarrollaron en la FHyCS los días 9, 10 y 11 de octubre de 2019.
- VIII Encuentro de Discusión Arqueológica del Nordeste EDAN 2019: Realizado en el Museo Aníbal Cambas los días 9, 10 y 11 de octubre de 2019.
- V SEMINARIO INTERNACIONAL DE LOS ESPACIOS DE FRONTERA (V GEOFRONTERA): Territorialidades y Sujetos transfronterizos. Llevado a cabo en la FHyCS los días 24 y 25 de octubre de 2019.
-

Así como la gestión financiera y administrativa del curso de capacitación en oficios “Gestión de maximización de ingresos” (Res. HCD Nº 248/19) a cargo del Lic. Aldo Maciel (disertante Lic. Griselda Calgaro, graduada de la FHyCS especialista en Revenue Management) realizado los días 7 de septiembre y 5 de octubre en la FHyCS.

También se colaboró económicamente con los siguientes encuentros científico – académicos:

- Ateneo de Intercambio UNNE – UNaM realizado en julio de 2019 con la coordinación de los Dres. Hugo Wingeyer (UNNE) y Raquel Alarcón (UNaM). Programa de Semiótica.
- Curso académico de perfeccionamiento para comenzar a gestionar o fortalecer los espacios de archivo dentro de la universidad. Hecho en Rectorado UNaM en noviembre de 2019. Responsable de la convocatoria TGU Sandra Rivis.
- 3º Jornadas Nacionales de Docentes Investigadores Universitarios en Ciencia de la Información (DUCI 3) y las 1º Jornadas Argentinas de Estudiantes de Ciencia de la Información realizadas en FHyCS los días 11 y 12 de septiembre de 2019. Departamento de Bibliotecología.

Todo esto muestra el crecimiento de la producción científica e intelectual en la FHyCS -UNaM y su posicionamiento como agente integrador de Misiones al país y a la región en materia educativa e investigativa.

A partir de la pandemia y con las restricciones dispuestas a partir del aislamiento, la fundación tuvo que reacomodar sus formas de trabajo para acompañar las acciones de una FHyCS que también vio trastocadas sus prácticas habituales. En este tiempo, fue fuerte la vinculación de la fundación con la investigación y el postgrado. Para citar dos lugares, se realiza de manera integral la gestión económica de la Especialización en Docencia Universitaria mediante canales virtuales y también la gestión de fondos UNaM del Proyecto PISAC – COVID – 2019 “Estudio sobre femicidios en contexto de pandemia covid-19. Factores de riesgo, respuestas institucionales y políticas públicas comparadas en nueve provincias de la República Argentina” que integran, además de la UNaM, la Universidad Nacional de Villa María, la Universidad Nacional de Córdoba, la Universidad Nacional de Tucumán, la Universidad Nacional de Santiago del Estero, la Universidad Nacional de La Rioja, la Universidad Nacional del Nordeste, la Universidad Nacional de Lanús y el Ministerio de Seguridad de la Provincia de Río Negro.

A modo de conclusión

Son estos pasados próximos y presentes los que nos permiten soñar o quizás presagiar un futuro esperanzador en el desarrollo de la enseñanza de las humanidades y las ciencias sociales en Misiones. En la pospandemia, volver a insistir con realizaciones de jornadas y congresos que, de seguro, serán híbridos, presenciales y virtuales. Porque en la paradoja de que esta virtualidad forzada excluye y permite el acceso, tenemos que encontrar la forma de potenciar ambos aspectos para una FHyCS UNaM fortalecida que apueste a futuro para bien de todos los misioneros, los argentinos y la humanidad toda. Porque, en resumen, todos estamos conectados en la adversidad y en la grandeza.

Referencias:

- Libro de Actas del Consejo de Administración de la Fundación Facultad de Humanidades y Ciencias Sociales N° 1 (1981–1996). Registro Dirección General de Personas Jurídicas de Misiones N° 16/1981.
- Ricoeur, P. (2004) *Tiempo y narración I. Configuración del tiempo en el relato histórico*. México: Siglo XXI editores.
- Simon, G., y Hauser, S. (mayo 2019). Experiencias de la Fundación de la Facultad de Humanidades y Ciencias Sociales como un espacio colaborativo. *Revista Experiencias*. Posadas: Ediciones FHyCS, 8(5), pp 25-28. Recuperado de <http://www.fhyics.unam.edu.ar/portada/presentaran-la-revista-experiencias-del-profesorado-en-ciencias-economicas/>

Cómo citar esta reseña según Normas APA 2019 (UCES)

Guerrero, R., Simón, C. G., y Hauser, S. E. (agosto 2021). Interacciones entre la Facultad de Humanidades y Ciencias Sociales y su fundación en pos de afianzar la educación. *Revista Experiencias del PCE*, 5(5). Posadas: Ediciones FHyCS. pp.32 - pp.37 Recuperado de <http://edicionesfhyics.fhyics.unam.edu.ar/index.php/experiencias>